

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

**Seccion oficial.**

— LAS GACETAS del 21 y 22 no contienen disposicion alguna de interés general.

D. Manuel Avello Valdés Juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad.

Hago saber: que en este Juzgado y escribania del actuario se ha principiado autos de concurso voluntario de acreedores á los bienes de D. José Bellido de este domicilio, y para la quita y espera que por su parte se solicita, he mandado convocar junta de acreedores, para cuya celebracion se señala el martes 16 de Octubre próximo á las 12 del día en estas Casas Audiencia calle de Abades número 6. En su consecuencia se citan y emplazan á los mismos para que concurran á la junta el día y hora designada, provistos del título que justifique su crédito, bajo apercibimiento de no ser admitidos en ella de lo contrario. Córdoba 24 de setiembre de 1860. —Manuel Avello Valdés.—Por mandado de S. S.—Joaquin Rey y Heredia.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

El campamento de Torrejon ofrecia el 20 por la tarde un aspecto brillantísimo. A las tres y media salieron á maniobrar seis batallones, dos regimientos de caballeria y dos baterias, y practicaron con suma precision el mando del general D. Enrique O'Donnell, varios movimientos, ya formando en batalla con la infanteria al centro en masa de batallon y la

artilleria y caballeria á los costados, ya marchando de flanco, ya desplegando en línea.

El sitio que ocupa el campamento es muy á propósito para el objeto, tanto por sus condiciones higiénicas, como porque hay á su alrededor mucho terreno donde pueden efectuarse grandes maniobras. La salud de la tropa no se ha resentido lo mas mínimo y reina, en todos los cuarteles acampados el mismo espíritu que dominaba en el ejército de Africa de una completa é ilimitada subordinacion y disciplina. Las proclamas que se han remitido allí estos últimos días, han producido un efecto contrario al que sin duda se proponian sus autores.

La concurrencia de gentes de Madrid y de los pueblos inmediatos de todas clases y condiciones, es inmensa.

S. M. la Reina visitó el 19 la escuadra anclada en el puerto de Mahon. Por la mañana habia recibido un lucidísimo besamanos.

El 20 á las dos y veinte minutos de la tarde, salieron SS. MM. con direccion á Barcelona.

Los señores general Cotner y conde de la Union han sido agraciados por S. M. con la llave de gentiles hombres de Cámara.

El 16 por la mañana fundaron en el puerto de Cartagena dos vapores de guerra franceses, á los cuales, segun se decia, se habia mandado salir de Marsella con pliegos cerrados, que, abiertos en alta mar, contenian la orden de presentarse en dicho puerto á las órdenes del cónsul de su Nacion.

Estos vapores contendrian probablemente despachos para el Emperador Napoleon, y tendrian encargo de buscar

en el mar á la escuadra que conduce á S. M. I.—Al menos esta es la esplicacion mas natural.

El 20 poco despues de haber salido del puerto de Mahon la escuadra real, derribó el viento la toldilla de la fragata *Princesa de Asturias* y cayó el palo de la misma sobre la cabeza de S. M. la Reina, causándola tres heridas leves. S. M. fué curada inmediatamente y continuó el viaje sin alterarse su salud, siendo acogida el 21 en Barcelona con las mayores muestras de cariño é interés por una concurrencia inmensa.

La Reina así que desembarcó se dirigió á la catedral donde se cantó un Te-deum, y recorrió en seguida la ciudad entre las aclamaciones de mas de 400.000 almas, agrupadas para saludarla.

Con motivo del viaje del Emperador de los franceses á la Argelia, se ha constituido una línea de vapores de guerra de dicha Nacion, entre Cartagena y Oran, con el objeto de trasportar los despachos telegráficos que se cruzan entre ambos puntos.

Han entrado y salido al objeto expresado el *Caton*, el *Requin* y el *Naval*. Así se explica eso que se ha querido llamar misterio de la llegada á Cartagena de algunos vapores franceses.

El domingo último llegaron á Barcelona por solo la línea del ferro-carril de Zaragoza, nada menos que 5.000 pasajeros.

Barcelona 21 de setiembre de 1860. —El gobernador al Excmo. señor Ministro de la Gobernacion:

«En este momento que son las cuatro de la tarde, S. M. y real familia entran en el palacio, habiendo recorrido la larga carrera hasta la catedral, en la

que se ha cantado un solemne *Te-Deum*, en medio de las entusiastas aclamaciones de este gran pueblo, que han sido repetidas frente á los balcones de palacio, recibiendo S. M. en todas direcciones y en varios conceptos altísimas muestras de adhesion y lealtad.»

Fragata *Princesa de Asturias*, en el puerto de Barcelona, 21 de setiembre de 1860, á la una de la tarde.—El presidente del Consejo de ministros al Excmo. señor ministro de la Gobernacion:

«Acaba de fondear en este puerto la escuadra que conduce á S. M. la Reina, el rey su augusto esposo y real familia.

«Un incidente desagradable ocurrió ayer á la salida de Mahon, de que impondrá á V. E. el adjunto parte, dando por los médicos de cámara, pudiendo asegurar á V. E. que es tan satisfactorio el estado de S. M., que á las diez de la mañana de hoy se levantó y subió sobre cubierta, y en este momento se dispone para bajar á tierra y verificar su entrada en Barcelona.»

(Parte que se cita.)

«Excmo. señor: S. M. la Reina nuestra Señora se hallaba ayer á las tres de la tarde fuera del puerto de Mahon sobre el puente de la fragata *Princesa de Asturias*, en el momento de romperse uno de los palos que sostenian el toldo. El trozo desprendido dió desgraciadamente en la cabeza de S. M., produciendo tres heridas en la region anterior é izquierda. S. M. se retiró por su propio pié á la real cámara, continuó su viaje á Barcelona, habiendo hecho la travesía sin novedad alguna. S. M. que hasta ahora continúa en buen estado, se dispone en este momento para hacer su entrada en Barcelona. Todo lo cual previa la venia de S. M., participo á V. E. para los efectos consiguientes.»

(37)

el tercero á Segnaville, y el cuarto á Avenac; esta encrucijada llevaba el nombre de la Cruz que coronaba el centro, y se llamaba la *Cruz del liegro*. La tradicion que se atribuye á cada piedra, á cada ruina, á cada fuente de esta poética comarca, referia que habiendo partido un señor de Faudós para la primera Cruzada, habia tenido la desgracia de ser derrotado completamente por los paganos en el primer encuentro; sus vasallos habian sucumbido hasta el último, y el mismo, recogido casi moribundo en el campo de batalla no habia debido la vida sino al cansancio de los infieles. El noble cruzado se restableció lentamente de sus heridas, y no recobró su libertad hasta despues de siete años de esclavitud.

Estaba solo, débil, enfermo, prematuramente envejecido por las fatigas y los sufrimientos de su vida aventurera cuando llegó, despues de un largo y penoso viaje, á la encrucijada de los cuatro caminos; detúvose para tomar aliento y echar una ojeada á los lugares que tanto tiempo habia dejado de habitar. Volvia á ver, en fin, la mansion de sus padres, era libre, regresaba á su pais, y la brisa de la noche, murmurando en la enramada, parecia decirle: «Bien venido seas, pobre soldado de Cristo! Olvida tus penas y enjuga tus lágrimas, porque al fin has tocado el puerto!» Su emociion fué demasiado fuerte, sus miembros agotados hicieronle traicion, y cayó de hitos con los brazos estendidos al cielo, y como en éxtasis.

Un pastor cuyas ovejas pastaban no lejos de

(40)

guerra, armado de una silla y de una testera de acero. Cerraban la marcha, la castellana de Avenac, Real, el padre Andrea, el capellan inglés y un numeroso cortejo de vasallos y de religiosos, arreglados en dos filas y seguidos á alguna distancia de un peregrino apoyado en su báculo.

El halcón de Beraud dejó la mano de Guinot en que estaba posado, cerniéndose un momento sobre el alud donde dormian con un sueño eterno, los despojos ya frios de sir Walter de Tracy, y despues volvió á tomar su vuelo con la rapidez de la flecha, hacia el castillo de Avenac.

Los señores Beraud de Avenac y Thibault de Segnaville, habian caído de linojos con la cabeza descubierta, y dándose golpes de pecho.

El cortejo desfiló lentamente por su lado, dió la vuelta por la Cruz del Regreso, y tomó el camino de Beaumont de Lomague; el peregrino, que como ya hemos dicho, iba el último, detúvose cerca del caballero de Beraud, y le tocó ligeramente en el hombro. El caballero fijó en el peregrino sus estraviadas miradas, se levantó vacilando, y pasó una mano temblorosa por su frente.

«¿Loy soñando? preguntó el Sr. de Avenac. Es en efecto el cadáver de mi huésped el que encerrado en ese féretro acaba de pasar ante mi vista? ¿Debo maldecir al hijo culpable que tan cruelmente ha violado las santas leyes de la hospitalidad?

—No maldigas al jóven que tú mismo condenaste en el seno de su madre, respondió el peregrino.

(41)

no; sé humilde y atrepiéntote, tú que te enorgullecias de la fuerza y del valor de tu hijo; invoca mas bien al Señor á fin de que aniquile las fuerzas y el valor de Beraudon, que tan alto han elevado su orgullo.

«¡Ay! dijo el caballero, la muerte de Walter de Tracy imprime en mi nombre una vergüenza indeleble!

—Walter de Tracy viviria aun, si no hubiese perdido en el vino el uso de su razon, el mismo buscó la lucha en que debía sucumbir. Pero no por eso dejó de abusar Beraudon de su sorprendente superioridad, cuando la religion le imponia por el contrario, que respetase á su adversario mas débil que él. Te lo repito, no maldigas á Beraudon, el mismo se ha castigado ya con el voluntario destierro á que se le ha condenado.

Pues bien, exclamó el caballero, yo hago voto de no ceñir jamás mi espada, vestir mi armadura, cazar mis doradas espuelas, ó montar mi corcel de guerra, sin que antes me haya hecho conocer el Señor por medio de una señal cualquiera, que su cólera está apaciguada! Hasta que llegue ese día me comprometo igualmente á no traspasar el dintel de mi castillo, y á vivir para el ruego y la oracion: así Nuestra Señora y todos los santos me ayuden.

—Tu voto está consignado en el cielo, respondió el peregrino; ruega, pues, por la conversion de tu hijo! ruega sobre todo para que Beraudon se vea al fin obligado á reconocer toda la vanidad de su imprudente confianza en su valor.

A bordo de la fragata *Princesa de Asturias*, en el fondeadero de Barcelona á la una de la tarde del día 21 de setiembre de 1860.—Excmo. señor.—El marqués de San Gregorio.—Excmo. señor Mayordomo mayor de S. M.

El número de fanegas de terreno en España, es de 43 430,039, y de ellas 1.789,032 son de regadío y 41.641,016 de secano, de cuyo total solo hay que deducir, como consideradas hoy inútiles para el cultivo 2 209,741; quedan, pues, 41.230,298 fanegas de terreno cultivable, y aun este total puede en lo sucesivo ser susceptible de aumento, por los nuevos y poderosos medios de bonificación que de día en día conquista la agricultura.

De dichos terrenos tenemos, exclusivamente dedicadas al cultivo de la vid, 2.138,088 fanegas 10 celemines, que hacen 1 376,833 hectáreas, á saber: 67,447 fanegas 5 celemines, ó sean 43,333 hectáreas de regadío, y 2 070,641 fanegas 5 celemines ó 1 333,402 hectáreas de secano. Tenemos, pues, que los terrenos de regadío destinados al cultivo de la vid representan un 3,77 por 100 del total de regadío, y los de secano un 4,97 por 100 del total de su especie, lo cual constituye un 8,74 por 100 del total general de terreno cultivable dedicado á la vid. Esta cifra es muy respetable y lo será aún mucho más si se atiende á las dificultades con que ha venido luchando la exportación de nuestros vinos, casi limitada á la de aquellos que en España se conocen con el nombre de generosos.

La producción total de nuestra industria vinícola no podemos determinarla con exactitud, pero si muy aproximadamente, puesto que tenemos el consumo de España en el año último de 1859, y la exportación en el anterior de 1858. Unidas estas dos cifras, que debemos considerar exactas por su procedencia oficial, de la dirección de consumos la primera, y de la balanza del comercio exterior la segunda, nos dan el siguiente resultado:

|                                |                    |
|--------------------------------|--------------------|
| Vino consumido en España 1859. | 2.015,140 arrobas. |
| Vino esportado en 1858.        | 3.361,189          |

Producción anual probable . . . . . 32 376,549 arrobas.

Es un error suponer como producción lo que solo es consumo. Lo probable es que la producción se eleve á muchos miles de arrobas sobre la anterior;

pero de todos modos, si hace dos años el comercio exterior se satisfacía con tres millones de arrobas, la extracción verificada en lo que contamos del año '60 nos prueba, por los datos que conocemos, que hoy es superior en una proporción de 50 á 60 por 100; esto sin que aun se halla hecho nueva recolección despues de rebajados los derechos en las fronteras extranjeras. Hace falta, pues, que se procure mayor producción del espesado de caldo, y que se faciliten los medios de arrastre en muchos distritos donde las cosechas ordinarias son muy superiores al consumo.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 19.—El general Goyon ha llegado á Roma y hoy 19 debe ser recibido en audiencia particular por Su Santidad. Es falsa la noticia que han dado los periódicos extranjeros de haberse efectuado en Tolos una tentativa contra el Emperador. Lo cierto es lo de la proclama de Garibaldi anunciando su intención de marchar sobre Roma para proclamar desde el Quirinal la unidad italiana bajo el cetro de Victor Manuel.

Lamoriciere que se dirigia á la frontera napolitana, ha vuelto á Macerata haciendo una atrevida contramarcha, y hoy ocupa una posición estratégica muy favorable. Se cree inminente un combate. Los piemonteses reúnen contra él fuerzas considerables. Parece que ha logrado Lamoriciere llenar á Ancona de provisiones y de tropas para que resista el sitio mientras maniobra él fuera de la plaza.

El Rey de Nápoles se halla entre Capua y Gaeta al frente de un numeroso ejército, pero sin ningun general de nombradía.

El embajador de Cerdeña no ha salido de Paris.

Turin 19.—Los 600 prisioneros hechos en la ciudadela de Spoleto son irlandeses.

Marsella 19.—Dicen de Nápoles que el Rey estaba el 15 en Gaeta con los ministros y los embajadores, excepto los de Francia é Inglaterra.

Parece que Austria consiente en la revisión del tratado de Paris de 1856.

Paris 20.—Lamoriciere con 11,000 hombres ha atacado á Cialdini. Despues de un combate encarnizado, las tropas

pontificias han sido derrotadas, dejando en poder de los piemonteses 600 prisioneros, seis piezas, una bandera y muchos heridos; entre ellos, Pimodan.

La escuadra ha abierto el fuego contra Ancona.

Milosch ha muerto.

Los periódicos desmienten el atentado que se supone cometido contra el Emperador en Tolos.

Paris 20.—En Macerata se reunieron las divisiones Lamoriciere y Pimodan. Aquel decidió atacar las líneas piemontesas que interceptaban el camino de Ancona; lo hizo el día 18 y hubo una acción muy reñida y grandes pérdidas de ambas partes. Las líneas piemontesas fueron atacadas tres veces; en la última resultó herido el general Pimodan, que murió poco despues; Lamoriciere con escasas fuerzas logró atravesar el ejército enemigo, ganar la montaña y entrar en Ancona. Se cree que esta ciudad sucumbirá pronto. Los piemonteses, para evitar la efusión de sangre, la han bloqueado rigurosamente á fin de forzar á la guarnición á rendirse.

Turin 20.—El 18 el general Lamoriciere atacó con 11,000 hombres al general Cialdini. Al mismo tiempo la guarnición de Ancona verificaba una salida. Despues de un encarnizado combate, las tropas pontificias fueron derrotadas, dejando gran número de prisioneros y heridos en poder de los piemonteses. El general Pimodan herido, murió por la noche. Los piemonteses cogieron 6 cañones y una bandera.

Un telegrama de Bolonia dice que la escuadra piemontesa ha abierto el fuego contra Ancona. Asegúrase tambien que gran parte del ejército pontificio ha capitulado.

Viena 20.—Se anuncia que los piemonteses atacaban ayer á Ancona por mar y tierra.

Constantinopla 20.—Es falso que haya habido asesinatos en San Juan de Acre. La Siria tranquila y el estado sanitario excelente. Ab el-Kader ha recibido del gran Sultan la condecoración de Medjidie de primera clase.

Paris 22.—El Emperador y la Emperatriz han llegado á Portvondres, de vuelta de la Argelia.

El ministro sardo, Nigra, en Paris, deja su puesto, quedando el secretario encargado de los negocios.

Genova.—Nápoles 18.—Las tropas garibaldinas han desembarcado en las bocas del Gariglianto, y han cortado

las comunicaciones de las tropas reales entre Capua y Gaeta.

Garibaldi ha nombrado á Mardini predictador repitiendo que proclamará el reino italiano solo en Roma.

El *Moniteur* ha publicado una ley llamando á las armas 100,000 hombres para 1861 correspondientes al reemplazo de este año.

El corresponsal de Veracruz escribe á un periódico de los Estados Unidos.

«La principal noticia que recibimos del interior, es la de la desavenencia que existe entre Degollada y Doblado. Nombrado este gobernador del Estado de Guanajuato, concibió el plan de quitar el mando en jefe del ejército federal á Degollada, quien, habiendo sabido oportunamente lo que se tramaba contra él, trató de arrear á Doblado, el cual se retiró á su cuartel general, donde permanece aun.»

Miramón está todavía en Lagos, situada por Ogazon y Vega.

De Tampico van á salir refuerzos para las filas de Juárez, quien espera confiadamente que sus tropas se hallarán sitiando la capital para el día 10 de setiembre. Créese que Miramón no podrá resistir el ataque, pues segun se asegura, solo tiene á su disposición unos 2,000 hombres.»

El *Siecle*, con referencia al *Times*, dice, que Miramón fué batido, y que estaba herido de gravedad.

El *Times* ha publicado una carta con la firma de un europeo, en la que denunciaba una serie de cesiones de territorios que el gabinete de Turin habia consentido en favor de Francia, en cambio del asentimiento del Emperador Napoleon á la anexión de los Estados romanos y del reino de las Dos Sicilias. La Liguria con su capital, la isla de Cerdeña y tambien el canton suizo del Ticino, tales eran los países que debian ser el premio de este negocio.

De este artículo nadie habia hecho caso, porque todo el mundo habia creído ver en el *Times* la intención de escitar á toda la Europa á formar una coalición contra Francia y contra Italia.

Pero ya el *Morning-Post*, órgano de lord Palmerston, ha juzgado que no debia ser mas circunspecto para no hacer suponer que el Gobierno inglés participaba de las desconfianzas del *Times*, y ha espuesto las consecuencias que

(42)

—Rogaré con toda mi alma por la salvación de Beraudon, dijo el caballero Thibault de Seguenville, y además hago voto de dar al altar mayor de la iglesia de Beaumont de Lomagne dos candeleros de plata de la altura de mi espada, si el ángel del salón de Avensac consiente en volver á cruzar sus manos sobre el pecho; pero nunca pediré á Dios que inflija á un bravo caballero la vergüenza y el dolor de una derrota.

—Hablas como un hijo del siglo, replicó el peregrino, pídele á Dios que te dé tiempo bastante para arrepentirte de esas inconideradas palabras.

—¿Quién eres tú? preguntó sir Thibault, ¿quién eres tú que osas hablar así á dos caballeros?

—Soy un servidor de Dios, murmuró el peregrino; esta respuesta debe bastarte. Pero ya es tiempo que el señor de Avensac vuelva á su mansión, á donde no tardará en seguirle la señora Beltrana y Real. Partid, pues, y no olvidéis, ni el uno ni el otro, los votos que la Divina Providencia ha aceptado sin duda.

Dicho esto, alejóse el peregrino; el señor de Beraudon mandó que le desarmaran, y encaminóse á pie hacia Avensac. Respecto al caballero Thibault, sin pensar ya en la invitación con que su hermano de armas le habia favorecido en la mañana de aquel nefasto día, metió espuelas á su caballo y lanzóse rápidamente por el sendero que desde la encrucijada de los Cuatro Caminos conduce aun en nuestros días á Seguenville.

(39)

de levantarse, llegó hasta sus oídos una especie de murmullo lejano parecido á una salmodia. Viéronse algunas luces vacilantes á través de las malezas, medio veladas ya por las primeras sombras de la noche.

Sir Beraud y sir Thibault miráronse con una admiración mezclada de terror; el halcón de Beraudon lanzaba gritos de angustia, y los viejos soldos dos gascones, acostumbrados desde mucho tiempo á ver venir la muerte sin palidecer, se agruparon alrededor de sus gefes como tímidos ovejas en torno del intrépido carnero que suponen tiene el poder de protegerlas.

La salmodia oíase cada vez mas distintamente, y los bosques parecian animarse bajo los pasos de una multitud inmensa; á poco empezó á desembocar un lúgubre cortejo por la parte de Avensac, tomando la dirección de la Cruz del Regreso. Marchaba á la cabeza una noble fila de frailes y de penitentes con capuchas negras y blancas, llevando cada uno un cirio en la mano derecha y cantando el *Dies iræ*. El abad de Clarac, rodeado del capítulo de la abadía, y revestido con la mitra y el báculo pastoral, precedía á un féretro cubierto de terciopelo negro, el cual era llevado en hombros de doce vigorosos hombres de armas: sobre el féretro se veía el casco, la espada y las espuelas de un caballero.

Seguia despues Beraudon, con los pies descalzos, y los ojos bañados de lágrimas, la cabeza descubierta y el cuerpo encerrado en un saco de tela grosera, llevando de la brida un caballo de

(38)

allí, corrió en su ayuda dando gritos de alarma; acudieron algunos viejos arrendatarios, y reconocieron en el peregrino á su señor, llorando durante tanto tiempo. Pero cuando procuraron levantarlo, apercibieronse de que estaba muerto. La señora de Faudos, inconsolable de esta catástrofe, hizo elevar en el sitio donde tuvo lugar una cruz de piedra esculpida, á la que los campesinos dieron el espresivo nombre que llevó hasta el 89. Una simple inscripción, grabada en el pedestal, referia las desgracias y la muerte del pobre cruzado; esta encrucijada gozaba desde entonces de un renombre siniestro.

Nobles ó villanos, grandes ó pequeños, jamás pasaban este sitio temible sin arrodillarse ante la Cruz del Regreso, y sin dirigir al cielo una corta oración por el alma del cruzado, muerto sin confesion. El uso de colocar cruces en el centro de las encrucijadas procedía de la creencia entonces general, que el punto de encuentro de cuatro senderos aislados era propicio á las evoluciones infernales. Ahora bien, se suponía que el espectro del cruzado vagaba por las noches por los bosques vecinos buscando con preferencia los senderos solitarios y las peligrosas riberas de los lagos; la protección de la Cruz no era eficaz, segun se decia, sino en ciertos días, y no podia impedirse de un modo absoluto que el infierno ejerciese su poder en aquel lugar maldito.

Los dos caballeros y sus hombres echaron, pues, pié á tierra, y no tardaron en dirigir al cielo la acostumbrada plegaria. En el momento

traerian consigo esas cesiones territoriales y los peligros de que se acrediteu esos rumores.

La Patrie de Paris del dia 19 da acerca del rey de Nápoles las siguientes noticias:

«Los últimos despachos de Italia nos manifiestan que el rey de Nápoles, cuya partida para España se habia anunciado, no ha salido de sus Estados. A última fecha estaba entre Gaeta y Capua, al frente de un cuerpo de ejército de 25,000 hombres. Forman parte de este ejército, la Guardia real, el cuerpo formado de extranjeros y la division de los Abruzzos, que habia ido á reunirsele.

El Rey tenia en su compañía á sus dos hermanos los condes de Trani y Caserta, y el general Bosco, que habia hecho un gran reconocimiento entre Fondi y la frontera romana. Las plazas de Capua y Gaeta están perfectamente armadas y aprovisionadas.

**Leemos en La Epoca:**

«Segun nos dice nuestro bien informado corresponsal de Turin en carta del 16 que recibimos esta tarde, es cosa resuelta que el ejército francés se limitará á defender la ciudad de Roma, mientras la ocupe el Sumo Pontífice, pero de ningún modo se encargará de sofocar el movimiento en el que se llama patrimonio de San Pedro.

Los piemonteses podrán tomar en un breve tiempo la plaza de Ancona.»

Las Novedades publica el siguiente despacho de su corresponsal telegráfico, cuya fecha cree nuestro colega equivocada.

«Nápoles 15.—Francisco II ha publicado una proclama haciendo un llamamiento al honor y fidelidad de las tropas, á fin de que borren en combates gloriosos la ignominia, la cobardia y la traicion. Las cartas evalúan su fuerza en 60,000 hombres.»

Un periódico del Brasil dice lo siguiente:

«En la hacienda titulada Gloria del mundo, propia del señor teniente coronel D. Luis Quiroga de Rocha, jurisdiccion de Paragiba del Sur, se ha cometido un crimen horroroso. Un tal Moreira, dependiente del señor Rocha asesió con sus propias manos á su padre y á su madre con la atroz circunstancia de haber decapitado los cadáveres, cortándolos además las manos y los pies. Luego mató una yegua, un perro y un gato. El mismo dueño de la casa se libró por milagro de aquella fiera, que embistiéndole con una azagaya, no acertó el golpe. La policia se apoderó del malvado, que se entregó sin resistencia y que apenas tiene 20 años de edad.»

**Se lee en la France Medicale.**

Despues que la atencion de los médicos se ha fijado en la Digital de sus preparaciones por una serie y trabajos importantes, pocos son de nuestros colegas los que no han apreciado las ventajas que ofrece en la práctica el JARABE DE DIGITALE DE LABELONYE, preparado con el extracto hidroalcohólico de la planta.

Este jarabe es de una tolerancia perfecta en el órgano de la digestion, y permite que se le pueda administrar sin temor en las afecciones inflamatorias del pecho, contra las cuales su accion es eficaz.

EL JARABE DE LABELONYE posee en el mas alto grado la accion sedativa y diurética de la Digital, y un gran número de médicos han experimentado en sí mismos sus felices efectos en las AFECCIONES ORGANICAS Y NO ORGANICAS del corazon, aneurismas

activos y pasivos, hipertrofias, palpitaciones de todas clases en las DIFERENTES HIDROPESIAS y para ticularmente hidrotorax ó sea de hidropesia del pecho.

Igualmente se emplea con el mas brillante éxito contra la hemoptisis, bronquitis nerviosas, asma, catarros, y finalmente en todas las enfermedades que entorpecen la circulacion.

**Gaceta.**

—LOADO SEA DIOS.—Tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores que desde la nueve de la noche de anteayer á igual hora de anoche, no ha ocurrido defuncion alguna de cólera: solo han muerto en dichas veinte y cuatro horas dos adultos y dos párvulos de enfermedades comunes.

—INDICACION.—De lamentar es que solo con motivo de enfermedades epidémicas se hagan visitas domiciliarias á esas llamadas casas de vecindad, corralones donde están haciadas muchas familias, en pequeñas viviendas, sin luz ni ventilacion ni condicion alguna desalubridad: en nuestro sentir estas visitas deberian verificarse periódicamente, sin mas objeto que el de la conservacion de la higiene, y obligando sobre todo á los dueños de casas que no tienen oficinas reservadas, á que las construyan, como está mandado hasta la saciedad. Muy oportuna y conveniente seria esta inspeccion constante, y tal vez con ella se evitarian desgracias repetidas.

—NO HAYA TEMOR.—Sin embargo de lo que se dice sobre ferias, nos escriben de Cañete de las Torres, que se celebrará este año en aquella villa la que tiene lugar los dias 29 y 30 del actual y 1.º de Octubre próximo. Nos alegramos de ello tanto mas cuanto que esta disposicion se ha tomado en vista del buen estado de la salud pública en dicha poblacion.

—AVES DE RAPIÑA.—En una de las últimas tardes se presentaron tres jóvenes gitanos en el sitio llamado Estacares de Belmonte, término de Bujalance y se llevaron contra la voluntad de su dueño tres caballos que estaban pastando.

—EL OTOÑO.—Hoy hemos recibido noticias de tempestades, aguaceros é inundaciones, habiéndose aumentado la corriente en algunos rios de una manera extraordinaria. Este fuerte temporal, debido sin duda á la proximidad del equinoccio, lejos de ser perjudicial á la salud pública, ha influido de un modo favorable en las poblaciones invadidas del cólera, disminuyendo notablemente el número de casos, donde no se ha estinguido por completo la enfermedad.

—CONTESTACION DISCRETA.—Me parece, decia un médico á un enfermo, que hoy toce V. mejor que ayer.—No es extraño, respondió; he estado ensayando toda la noche.

—VACANTE.—En tal estado se halla la plaza de Alguacil-portero del Ayuntamiento de Fuente Palmera. Hasta el 16 de Octubre se admiten solicitudes.

—DATOS CURIOSOS.—Hé aqui los dias primeros de los años hasta el fin de este siglo:

- Domingo.—1863—71—82—88—93—99.
- Lunes.—1866—72—77—83—91—94.
- Martes.—1861.—67—78—84—89—95.
- Miércoles.—1862—68—73—79—90—96.
- Jueves.—1863—74—80—85—91.
- Viernes.—1864.—69—75—86—92—97.
- Sábado.—1870—76—81—87—98.

—SUBASTA.—El dia 1.º de Octubre próximo se subasta en el despacho del señor Gobernador civil de esta provincia el arrendamiento de la huerta de Sta. Maria, sita en el alcor de la Sierra de este término, bajo el tipo anual de 3,800 rs.

—APUNTES.—El domingo se encontró un amigo nuestro en la calle unos papeles que abrió por curiosidad; los leyó detenidamente y de su contesto dedujo que debian pertenecer á algun isleñoricote ó tal vez á algun lyon observador, pues eran nada menos que unos apuntes de viage, quizá para escribir la historia de España. Aunque no estaban redactados en castellano muy claro, se dejaban entender bien, y demostraban la profundidad de conocimientos geográficos, estadísticos, históricos y analíticos de su autor, y sobre todo el estudio exacto que llevaba hecho de las costumbres andaluzas: estos apuntes se refieren á Córdoba y dicen de esta manera sin quitarles punto ni coma.

«Córdoba es una poblacion que está en la zona caliente camino de Lisboa: el Vetus lo tiene por delante et por detras uno montes grandes, su comercio todo es de uvas, igochumbos et melone tiene sobre quarente mil habitantes et un rio; tiene lo castillo llamado de Carazorla y un monte donde hay mucho mugerre malo. los peros llevan cobiares con puntas para defender á sus amo: no hay nada completo en Córdoba: al rio le falta otro ponte: á los Mártires puerta: á la footes le falta acua, á las calle anchura, á lo vendidore mercado, et á lo cómico teatro: la gente se duerme apenas ets noche et los hombres llevan debago de lacapa trahuco et pistola et puñale et cuchillo de muolle, et navacas et veneno. para los peros que muordeo: et las mugerre que son mucho bonita llevan dehaco de lo vestido uno sable de biero comme uno arco para cortar por la pierna á los hombre: quasi todo lo habitante de Córdoba estar sordo de lo mucho grito que dan los serenos dans le teatro encierra la mugerre arriba et los hombre todo abaco: lo probe piden limosna con uno palo y un pero que muorde. et todo lo dia van al hospitala dosciento et tresciento herios: los coche de Córdoba tienen ocho palo et un caballo: en las casas mucho grandes vive cuatro et cinco presonas et en las mucho chicas dos et tres mile et mas: et en Córdoba hay mucha música: los pácaro et los ciegos et todo cantan de dia et lo serenos por la noche: los menumente dino de verse son la capiya del Sancaron de Mahoma: et la carse donde hay ma de cinco mile hombre preso et ma de sei mile mugerre todo por cosa de pincho et criminala. Esta villa tiene ma de seicenta casas y sobre treinta mile calles habiendo una que se llama «las siete mile revuelta» que fué donde estuvo perdida tre dia la Cava cuando se embarcó con su padre don Rodrigo para la Habana...»

Ha-ta aquí llegan los apuntes del viagero: ¡plástima es que se le hayan perdido, y que la historia de Córdoba se prive por esta causa de un colaborador tan profundo! Oh! de seguro al leer esto el fundador de esta ciudad se indignaria en su tumba y saldria á buscar á Colon para preguntarle si era verdad que se habia encontrado á la Cava en el camino de América, cuando descubrió el nuevo mundo, setecientos años despues de haber muerto aquella y don Rodrigo y el padre que la engendrò. Córdoba, Córdoba, no te faltan mas que historiadores de este género para quedar bien puesta en cualquier parte.

El secretario de la redaccion,  
ISIDORO BADIA.

**Boletin religioso.**

Hoy. S. Lope, obispo y confesor, y Sta. Maria del Socors, virgen.

Reza la iglesia en la ciudad de Sta. Columba con rito doble y color encarnado: en la diócesis de Sto. Tomás de Villanueva, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia auxiliar de la Merced.

—Cuarto dia de novena de accion de gracias á S. Rafael en la hermita de la Aurora, á las oraciones.

—Quinto dia de novena á Ntra. Sra. del Socorro en la iglesia parroquial de S. Pedro á las oraciones, predicará D. Agustin Moreno.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imágen de Nuestra Señora de la Encarnacion, en su iglesia.

**MERCADOS.**

Bolsa de Madrid del 24 de setiembre.—5 por 100 consolidado á 47.65, el diferido á 39.80 —Deuda del personal 14.13.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 21 de setiembre de 1860, á igual hora del 22 del mismo.

Trigo.—Fanegas 416 desde 48 á 50 rs.

Cebada.—Fanegas 86, á 26 1/2 rs.

—Aceite dentro de la ciudad á 65. Id. en los molinos á 51. Jabon blanco, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—SEVILLA 23 de setiembre. En la Alhondiga. Trigo de 51 á 63. Cebada de 30 á 31 —Fuera de la alhondiga. Trigo de 52 á 62. Cebada de 30 á 31. Aceite en la Calzada de 57 á 58 1/4: para el consumo á 60 1/2.

—GRANADA 22. Alhondiga. Trigo de 55 á 62.—Cebada de 35 á 35.—Habas de 47 á 48. Aceite de 67 á 68.

—JAEN 22. Trigo de 47 á 53: Cebada de 26 á 27: Habas de 40 á 44. Aceite de 57 á 63.

—JEREZ 23. Trigo de 55 á 60. Cebada de 30 á 31. Habas de 31 á 32.

—MÁLAGA 15.—Trigo de 48 á 52: Cebada de 30 á 32 Habas de 30 á 32. Aceite de 60 á 63.

Madrid 21 á las 4 y 30 minutos de la tarde.

**ULTIMA HORA.**

**DESPACHO TELEGRÁFICO OFICIAL.**

Madrid 23 de setiembre de 1860.

Segun parte recibido de Barcelona á las 10 de la mañana, hoy á la una habrán tenido SS. MM. besamanos en Palacio que se esperaba estuviese muy concurrido. La salud de S. M. no se ha alterado en lo mas mínimo con la ligerísima herida que recibió desgraciadamente á bordo de la «Princesa de Asturias,» y hoy como los dias anteriores, pasearán á pié por las calles de la ciudad. La «Gaceta» ha publicado ya todos los detalles recibidos acerca del desagradable aunque felizmente insignificante contratiempo ocurrido á S. M.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1860.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en París.

No hay ningún remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta. Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarrros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el más delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 á París.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Taconnet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

**— VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DOCTOR FRANK.** Estos granos son el mejor y más dulce de los purgantes.

Este medicamento conocido hace SESENTA AÑOS, y el único autorizado, restablece el apetito, facilita la digestión, destruye las ventosidades, disuelve los infartos del hígado, cura la hipocondría y muchas hidropesías.

Tomada regular y convenientemente, preserva de la apoplejía y de la parálisis.

Para prevenir toda falsificación nuestro sello y nuestra marca de fábrica queda depositada en el tribunal de comercio y en el consejo de Prud'hommes.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres Taconnet y Comp. depositarios generales. Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Comp., droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa Botica de San Pablo.

**—VENTA.** En el despacho de este periódico calle de S. Fernando número 34 y en el taller de encuadernación de don Ricardo Gacto, calle de la Cruz núm. 10, se venden las Misas de los Santos de Córdoba á 14 rs. el cuaderno; varias nuevas de otros santos, inclusa la del Santísimo Corazon de Jesus, á 6 rs., también en cuaderno, y en una hoja suelta las oraciones in Missa pro muliere pregnantis á seis cuartos; todo en folio prolongado, papel superior é impresión esmerada.

En otra hoja pequeña se da gratis una emienda que corresponde al cuaderno de las Misas de Córdoba. Lo que se advierte para que procuren recogerla los que ya le hubieren adquirido. Se halla también en oferta del Beato Francisco de Posadas á cuatro cuartos el ejemplar.

**—ARRENDAMIENTO.** El día siete de octubre próximo, de doce á una de su mañana, y en la administración del Sr. D. Sr. Infante D. Sebastian, situada en esta capital, calle de Ambrosio Morales número 16, tendrá lugar la subasta en arrendamiento por 4 años desde Carnestolendas de 1861, de la hacienda de olivar llamada Lugar de la Trinidad situada en término de Montilla, compuesta de 48 aranzadas, por el tipo de 6,217 rs. de renta anual que hoy paga don José María Ca. pos que cesa en el arrendamiento voluntariamente, verificándose el nuevo bajo las condiciones que contiene el pliego que se halla de manifiesto en la escribanía del Sr. D. Antonio García de Mesa.

**—SUSCRICIONES.** Se hacen á las siguientes obras en la librería de don Francisco Lozano.

«Giribaldy y sus glorias», por Evaristo Escalera, precedido de una introducción por don Cárlos Iturbide. Constará la obra de 25 á 30 entregas á un real compuestas de 12 páginas en cuarto.

«El Payaso», periódico redomado, lechuzo y saltimbánco. Se publica todos los Domingos y cuesta por un mes 4 1/2 rs. y 12 por trimestres. Hace regalos de lotería.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

FORMACION COMPANIA ESPAÑOLA REDENCION DE CAPITALS DE SEGUROS MUTUOS SOB LA VIDA. autorizada por Real orden de 25 de noviembre de 1851, DEL previa consulta del Consejo Real. DOTES Y RENTAS. BAJO LA INSPECCION Y PROTECCION DEL GOBIERNO SERVICIO MILITAR. DE S. M.

Garantia administrativa 32.000,000 de reales vellon.

Con que la Compañía anónima LA UNION responde de la gerencia de EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Además se halla instituido un CONSEJO DE VIGILANCIA elegido de entre los mayores imponentes, que en union del Delegado del Gobierno de S. M. interviene en la inversion de fondos en renta del Estado, y examina los demás actos relativos á la Compañía. Direccion general y oficinas centrales en MADRID, CARRERA DE SAN GERÓNIMO NÚMERO 54.

Esta asociacion tiene por objeto facilitar á cada suscriptor, mediante una entrega única ó entregas anuales, un capital tanto más importante cuanto la suscripcion tiene mayor duracion.

Las suscripciones menores que pueden admitirse para las imposiciones de una sola vez ó únicas, son de 400 rs.; y para las que se verifican á PLAZOS 100 rs. anuales. Para el maximo no hay prescripciones, por lo cual tiene esta Compañía imposiciones hasta de 10,000 rs. anuales.

Los seguros pueden inscribirse con enagenacion del capital y de la renta en caso de fallecimiento del asegurado, por cuyo sistema se obtienen los resultados tan ventajosamente conocidos en la liquidacion y pagos que anualmente se han verificado en esta compañía desde 1837. Puede hacerse tambien sin enagenacion del capital, medio equivalente al de los establecimientos dedicados á proporcionar únicamente la acumulacion de intereses.

Con arreglo á los Estatutos, todos los fondos se invierten mensualmente en renta epl. Estado, y se transfieren en inscripciones nominativas á favor de la Compañía, que es conservan en el Banco de España, de donde se retira en la época del pago la cantidad exactamente necesaria para satisfacer las suscripciones que cesan.

La base y combinacion de los seguros mutuos sobre la vida, proporciona á cada sobreviviente la seguridad de recibir su capital considerablemente aumentado por medio de los intereses capitalizados y con el beneficio de las caducidades y la mortalidad. Una cantidad anual que se destina para la imposicion ó se sustraiga de cualquier gasto superfluo ó innecesario, forma insensiblemente una porcion que viene en un día dado á ser sumamente provechosa á la persona ú objeto que se destina.

Los Estatutos de la Compañía permiten ingresar en cualquier época del año con derecho á los beneficios que vayan adquiridos desde el día primero de enero. Esta cualidad ofrece en EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS la reconocida ventaja de que desde el momento que ingresa el socio y satisfice su calidad comienza á contarse el riesgo de vida necesario para participar de todos los beneficios en la liquidacion del quinquenio.

Esta gran Compañía abrió sus registros de inscripcion el día primero de enero de 1852, y en el transcurso hasta el 31 de octubre de 1859, ha obtenido el éxito siguiente:

| NÚMERO DE SUSCRITORES. | CAPITAL SUSCRITO. | TÍTULOS COMPRADOS. |
|------------------------|-------------------|--------------------|
| 45,049.                | RV. 229.488,637.  | RV. 100.668,000.   |

En las tres liquidaciones sucesivas, hechas en los años 1857 58 y 59, se han reintegrado 12 millones y 412,000 reales en renta del 5 por 100 al cambiocorriente, por capitales y beneficios de suscripciones que cesaban definitivamente.

Los prospectos contienen varios ejemplos tomados de las liquidaciones y repartos, que demuestran los productos alcanzados en periodos de 4 años y 1 mes á 5 años.

El Sub-Director principal de la provincia de Córdoba tiene establecidas sus oficinas, calle del Conde Gondomar núm. 48 y facilita gratis los prospectos que se le pidan, del mismo modo que los agentes de la provincia, y satisfacen cuantas noticias solicite el que desee suscribirse.

Rob Boyveau Lafecteur

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR; es el único autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Giraudan de St. Gervais, médico de la Facultad de París. Este remedio, de muy buen gusto, y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la malaria real hace más de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades silísticas nuevas, inveteradas ó rebeldes á mercurios y otros remedios, así como los empujes y las enfermedades cutáneas.

El Rob sirve para curar

- Herpes.
- Gota.
- Cálculos de la vejiga.
- Paldéz.
- Abresos.
- Marasmo.
- El Rob sirve para curar.
- Tumores blancos.
- Asmas nerviosas.
- Elceras.
- Sarna degenerada.
- Reumatismos.
- Hipocondría.
- Hidropesía.
- Mal de piedra.
- Sifilis.
- Gastro-enteritis.
- Escarfolas.
- Escarbuto.

Deposito, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor espacialmente en Madrid. ESPOSICION ESPLANJERA, CALLE MAYOR NÚM. 10. Precios por menor 70 rs. 28 rs. 20 rs.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de San Francisco núm. 43, á los Sres. Taconnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Granada Miguel Delgado y Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALS

Compañía de seguros mutuos sobre la vida.

Autorizada por el Gobierno de S. M.

Se invierten las entregas de los suscritores en títulos del 3 por 100 diferido. Creacion de capitales, pensiones, dotes y rentas. Redencion del servicio de las armas. Depósito de los títulos en el Banco de España. Garantías primitivas consignadas en los estatutos. Puede cualquiera suscribirse de manera que ningún caso pierda el capital impuesto. Esta sociedad es de todas las de su clase la que cobra menos por derechos de Administración. Estambien la única que permite al suscriptor retirarse sin necesidad de aguardar la época de liquidacion quinquenal. La oficina de inspeccion de esta provincia está á cargo de don Vicente Muñoz, situada esta en la plazuela de las Tendillas núm. 12, en esta capital de Córdoba, donde podrán presentarse las personas que deseen prospectos, enterándose de todos los por menores por si gustan inscribirse en tan benéfica sociedad.

**—VENTA.** La del fruto de aceituna del olivar conocido por el Patronato pago de la Palomera en el alcor de la sierra. La persona que le convenga podrá tratar con su dueño don Angel Hidalgo, Moreria núm. 4. 4-3

**—VENTA.** En la calle Arenillas núm. 20 de esta ciudad, hay de venta un magnífico movimiento de fierro nuevo y sin deterioro alguno, que está apreciado en dos rs. vñ. libra, y que se dará por la mitad de este valor por necesitarse el sitio que este ocupa.

Dicho movimiento es aplicable á cualquier objeto que pueda ser movido por caballerías mayores ó menores, como para una noria, talonia, venteros de fundiciones, m. quinas de lanas ó para moter cortezas, cortidos etc., etc. 4-4

PAPEL DE LUTO. Se

ha recibido un gran sortido y á precios muy económicos en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34.

—AL PÚBLICO. Francis-

co Rodriguez, ofrece á cuantos deseen utilizar sus conocimientos en trabajos de ebanisteria su nuevo establecimiento trasladado de la plaza de Ayuntamiento á la plaza de Azonateas núm. 5. La circunstancia de carecer en el antiguo local donde se hallaba de la estension conveniente para ello, le ha imposibilitado hasta el presente de ocuparse de otros trabajos que los puramente respectivos al ramo de ebanisteria. Venida hoy aquella dificultad con la adquisicion de una localidad capaz, ofrece tambien á sus favorecedores sus trabajos de carpinteria en blanco con aplicacion á todo género de construcciones. 4-5

—CURTIDOS. En la calle

de Azonateas núm. 8, casa de don Pablo Jarría, se ha abierto un establecimiento de curtidos de todas clases, zuecos, becerros, charoles, sagüens, gomas, y un bonito sortido de zamarras de pieles, todo en precios muy considerados. 4-3

—VENTA. Se vende á plazo

la casa núm. 19 antiguo y 55 moderno en la calle de Almonas; tiene 8 habitaciones, patio, galeras, cocina, despensa, carbonera, pozo abundante, corral, cuadra para 12 caballerías y un terrazo ó azotea. En la misma casa darán razon del tipo y condiciones para la venta. 10-8

—ARRENDAMIENTO Para

desde S. Migu. l del presente año se arriendan las dehesas conocidas por el Ronquillo y Cereadilla, las dos bajo de una huda, en la Sierra de este término, y compuestas de cerca de cuatro mil fanegas de tierra pobladas de monte alto y bajo; con aprovecimiento de pastos, fuentes ahuyaderos para toda clase de ganados y abundante agua. La persona que pue- dan conviene se ayustara en esta ciudad con don Angel Hidalgo, Moreria 4. 4-2

—ESTANTES. Se venden

unos preciosos estantes propios para una librería. En el despacho de este periódico se dá razon. 10-8

—LA SEVILLANA. Bajo es-

te nombre acaba de abrirse un nuevo establecimiento en esta capital, calle de la Esperanza núm. 26, donde hallará el público un gran y variado sortido de patenerías, castores, satenes y chinebilla para raglones; paños finos lisos de las mejores fábricas extranjeras y de Tarrasa, Sabadel, Alcoy y otras del reino; cobertores para camas, mantas morcellanas con flecos, linceos y de colores para grupos de caballo; chalequera de seda y de terapepelo, terciopelos lisos en todos colores, sargas, bayetas, leuceria y otros muchos artículos; los que se espendrán á precios sumamente arreglados, con el objeto de acreditar este establecimiento. 6-2

—GRANERO. Se arrienda

desde el día uno de cabida de 2,000 fanegas en la calle de Almonas núm. 2. La persona que pueda necesitarlo podrá tratar de él en la misma casa. 4-2

—ARRENDAMIENTO.

Para desde primero de Enero de 1861 se arrienda el Cortijo del Origuero bajo, conocido tambien por la Boñiga, lindante con los del Carrascal y el Alamillo. En la secretaría del Ex. mo. Sr. Marqués de Valdefflores se dira su renta y condiciones.

—CRISTALES PLANOS. En

el establecimiento drogueria de don Bartolomé Luque, calle Almonas núm. 6, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios, procedentes de las mejores fábricas del reino. 10-1